

ebenso gute Laune wie der dritte, aber er war kein Poet, konnte jedoch eben auch bei guter Laune sein. Jene Beiden hatten das Schloß mit Fröhlichkeit erfüllt, jetzt ging die letzte Fröhlichkeit dahin. Das Gesicht und das Gehör sind stets von den Menschen als die beiden bedeutendsten Sinne betrachtet worden, welche man namentlich sehr geschärft wünscht! die drei anderen Sinne werden für weniger wesentlich gehalten. Allein das war nicht die Meinung dieses Sohnes, er hatte besonders den Geschmack ausgebildet, und zwar in jeder Bedeutung, und der Geschmack hat große Gewalt. Er herrscht sowohl über das, was durch den Mund geht, als über das, was in den Geist dringt, und deshalb kostete dieser Bruder Alles, was in Flaschen und Gefäßen sich befand. „Das sei die grobe Arbeit bei dem Amte“, sprach er. Jeder Mensch war ihm ein Toyf, in welchem es kochte, jedes Land eine ungeheure Küche, eine geistige Küche; „das sei das Feine“, und jetzt wollte er hinaus und das Feine versuchen.

„Vielleicht ist das Glück mir günstiger, als es meinen Brüdern war“, sprach er. „Ich reife ab! Allein welche Beförderung wähle ich? Sind die Luftballons erfunden?“ frug er seinen Vater, welcher um alle Entdeckungen wußte, die gemacht waren oder gemacht werden würden. Die Luftballons waren jedoch noch nicht erfunden, auch nicht die Dampfschiffe und die Eisenbahnen. „Gut! dann wähle ich einen Luftballon!“ sprach er, „mein Vater weiß, wie solche gemacht und gelenkt werden! Niemand kennt die Erfindung, und die Leute werden somit glauben, daß es eine Lusterscheinung ist; wenn ich den Ballon gebraucht habe, verbrenne ich ihn, dazu mußt Du mir einige Stück von der zunächst folgenden Erfindung mitgeben, die man chemische Zündhölzer nennt!“

Das Alles bekam er und flog davon. Die Vögel begleiteten ihn weiter, als sie die anderen Brüder begleitet hatten; sie waren neugierig zu sehen, wie es bei dem Fluge ablaufen würde, und es kamen immer mehr heran; sie glaubten, es sei ein neuer Vogel, und er bekam ein artiges Gefolge. Die Luft wurde schwarz von Vögeln, sie kamen heran wie eine Wolke, wie die Hensrecken = schwärme über das Land Aegypten.

Jetzt war er in der weiten Welt.

Der Ballon senkte sich über einer der größten Städte herab und der Luftschiffer nahm Platz auf der höchsten Stelle daselbst, auf dem Kirchturme. Der Ballon stieg wieder in die Höhe, was er nicht hätte thun sollen; wo er blieb, ist nicht leicht zu sagen, aber es ist auch gleichgiltig, denn er war noch nicht erfunden.

Dort saß er nun auf dem Kirchturme; die Vögel um-